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Los Cabos, Fideicomiso 
de Promoción Turística 
• Este nuevo fideicomiso únicamente tendrá 
aportaciones del sector privado y abrirá su primera 
oficina en Los Ángeles.

No todo el sector privado está cruzado de brazos ante el 
gran error del gobierno federal de desaparecer al Consejo 
de Promoción Turística de México (CPTM). En el caso de 
Los Cabos, se creó ya el Fideicomiso de Promoción Tu-
rística (Fiprotur), que exclusivamente tendrá aportaciones 
del sector privado, no sólo de hoteleros sino de todas las 
empresas de la industria turística que están preocupadas 
y ocupadas en evitar que se caiga el turismo ante la desa-
parición del CPTM.

Al frente de Fiprotur, está Rodrigo Esponda, quien du-
rante 17 años trabajó en el CPTM y desde hace tres años 
dirige también el Fideicomiso de Turismo de Los Cabos 
(Fiturca), que es un fideicomiso instituido desde hace 21 
años y es el único en México al que se destina la totalidad 
del impuesto de 3 por ciento sobre hospedaje que se re-
cauda en Los Cabos, que es después de Cancún, el destino 
más visitado en México.

El problema, explica Esponda, es que una de las limi-
tantes del Fiturca consiste en que sólo puede recibir recur-
sos del impuesto de 3.0% sobre hospedaje, lo que impide 
la participación de otros sectores, como son restaurantes, 
agencias de viajes, líneas áreas, comercios y proveedores 
de servicios que dependen del turismo.

La meta del nuevo fideicomiso es recaudar 2 millones 
de dólares a través de membresías de los 85 hoteles de Los 
Cabos, así como del Centro de Convenciones, restauran-

tes y otras empresas. En primera 
instancia se abrirá una oficina en 
Los Ángeles porque los turistas 
de California representan la ma-
yor parte de los turistas extranje-
ros que visitan Los Cabos.

Aun sin el CPTM, el turismo 
no ha caído en Los Cabos, ya que 
en el acumulado enero–mayo 
hay un crecimiento de 5.5% en 
el número de pasajeros aéreos, 
de los cuales 75 por ciento es de 
extranjeros y el aeropuerto de 
los Cabos recibe vuelos directos 
de 25 ciudades de Estados Uni-
dos, y de 8 de México.

Esponda presume también 
que la inversión no se ha frenado 
en Los Cabos y en los próximos 
tres años está programada la aper-
tura de hoteles de gran lujo como 
Caesars, Four Seasons y Sofitel.

 AVIÓN PRESIDENCIAL, 
RETRASO EN VENTA
El director general de Banobras, 
Jorge Mendoza Sánchez, confir-

mó que hubo un retraso en la venta del avión presidencial, 
que estaba programada para fines de mayo. Como se re-
cordará, en febrero pasado, Banobras firmó un convenio 
con la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para 
Proyectos (UNOPS) para la venta del avión presidencial y 
se abrió oficialmente el registro en su sitio web.

Mendoza Sánchez explicó que la razón por la que se 
difirió la venta es porque se presentó un número de intere-
sados que se registró de última hora, por lo que se decidió 
retrasar el proceso un par de semanas. 

En total, informó, hay 36 interesados en la compra del 
avión de 13 países y ya se recibieron dos avalúos. Hoy miér-
coles estarán en México, representantes de la UNOPS para 
analizar los avalúos y tomar ya las decisiones sobre la venta 
de la aeronave presidencial, que se realizará a fines de junio 
o principios de julio y –anticipó– será un proceso exitoso.

El turismo 
y la inversión no 
se han frenado 
en Los Cabos; en 
los próximos tres 
años abriremos 
hoteles de 
lujo: Rodrigo 
Esponda.

BANCO AZTECA

Suman a WhatsApp 
como canal digital
Banco Azteca anunció ayer que 
sumó a WhatsApp como nuevo 
canal de atención y servicio a sus 
clientes digitales. En un comuni-
cado explicó que ofrecerá asesoría y acompañamien-
to a sus usuarios para la administración de sus cuentas 
y la realización de operaciones como transferencias 
de dinero, consulta de saldos, compra de tiempo aire, 
aperturas de cuentas, entre otras.

Este anuncio se dio a conocer posterior a una reu-
nión de trabajo entre directivos de ambas empresas, 
quienes indicaron que, a partir de junio, el banco pon-
drá en marcha un programa piloto mediante el cual irá 
incorporando estas funcionalidades de manera gradual. 
El nuevo canal se suma a la aplicación móvil del banco, 
la cual cuenta con más de cinco millones de usuarios y 
que pretende cerrar el año con más de siete millones 
de clientes.

Sobre el anuncio, Alejandro Valenzuela, director ge-
neral de Banco Azteca, dijo: “Este esfuerzo nos permite 
avanzar en nuestros objetivos de impulsar la educación 
e inclusión financiera en México”.  –De la Redacción

Pemex recuperará 
su nota, dice Romo

POR SONIA SOTO  
Y CAROLINA REYES
dinero@gimm.com.mx

Ante la reducción de la cali-
ficación de Petróleos Mexi-
canos (Pemex) por parte de 
Moody’s y Fitch Ratings, Al-
fonso Romo Garza, jefe  de 
gabinete de la Presidencia, 
aseguró que el gobierno hará 
todo lo posible para recupe-
rar su grado de inversión y 
para ello tienen un año.

“Pemex es una obliga-
ción, no un deber. Pemex es 
el corazón y la columna ver-
tebral. Queremos un Pemex 
más productivo, con menos 
corrupción, más eficaz, pero 
Pemex solo, y es un debate al 
interior, no puede solo, tene-
mos rezago de muchos años, 
y para ello necesitamos a la 
inversión privada”, estableció 
en su participación en la Re-
unión Nacional de Conseje-
ros Regionales de BBVA 2019.

El funcionario dijo lo que 
hoy está viviendo el país es 
resultado de lo hecho en los 
últimos 50 años, en donde, si 
el centro de las políticas pú-
blicas hubiera sido el bienes-
tar del individuo, no habría 
tantas distorsiones, y acabar 
con ellas lleva tiempo.

El 6 de junio Moody’s 
cambió la perspectiva de Pe-
mex de estable a negativa, 
de igual manera lo hizo Fitch 
Ratings.

Romo estableció que Mé-
xico perdería ocho de cada 
diez pesos que llegan de in-
versión, en caso de perder el 
grado de inversión en su ca-
lificación soberana.

PARAÍSO DE INVERSIÓN
Consideró que las negocia-
ciones con Estados Unidos 
para evitar que se impusie-
ran aranceles de 5.0% a los 
productos mexicanos, fue 
un shock, pero también una 
oportunidad. “Primero, por-
que se ratificó con mucha 

EN LA PRESIDENCIA DICEN TENER UN AÑO
El jefe de gabinete 
asegura que harán 
todo lo posible para 

lograrlo Pemex es una obligación, 
no un deber. Pemex es 
el corazón y la columna 
vertebral. Queremos un 
Pemex más productivo, 
con menos corrupción, 
más eficaz, pero no puede 
solo, se necesita a la IP.” 

“Tenemos que cuidar 
el ambiente para que 
México crezca, se abata la 
corrupción y se acabe con 
la pobreza.”

ALFONSO ROMO
JEFE DE GABINETE DE LA 
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

POR CAROLINA REYES
carolina.reyes@gimm.com.mx

La reducción en la califica-
ción de Petróleos Mexicanos 
y los movimientos sobre la 
nota soberana del país “son 
de los principales riesgos so-
bre el crecimiento econó-
mico de México, y deben ser 
atendidos”, señaló Alejandro 
Díaz de León, gobernador 
del Banco de México.

Al participar en la Reu-
nión Nacional de Consejeros 
Regionales de BBVA, Díaz de 
León precisó que las primas 
de riesgo, tanto de Pemex 
como del soberano, deben 
ser mitigadas y reducidas, 
para que las calificaciones 
no se conviertan en una pre-
ocupación mayor para el 
crecimiento económico de 
México.

“Hemos visto en los úl-
timos días revisiones a las 
calificaciones tanto al sobe-
rano como a la de Petróleos 

Bajas de calificación 
son riesgo: Banxico

CRECIMIENTO ECONÓMICO

Mexicanos, en ambos casos 
esto obviamente es un fac-
tor de riesgo es un factor que 
debe de atenderse”.

Agregó que en el pasa-
do, el gobierno mexicano ya 
ha enfrentado movimientos 
a baja en las notas de ries-
go crediticio de México y de 
Pemex, pero se ha recupera-
do favorablemente; en este 
sentido confió en que la ad-
ministración de Andrés Ma-
nuel López Obrador también 
pueda hacer frente a este 
escenario.

“Es algo que también ya 
ha pasado en episodios an-
teriores y que se ha sabi-
do hacer frente tanto por el 
lado soberano como por el 
lado de Petróleos Mexicanos, 
y esperamos que ése sea el 
caso y que no sea un factor 
que de mayor preocupación”.

OTROS RIESGOS
A las afectaciones que pro-
vocan los movimientos de 

las calificaciones del sobe-
rano y de Pemex sobre el 
crecimiento económico, se 
suma la desaceleración eco-
nómica global, que se estima 
será mayor a la prevista.

“La desaceleración de la 
economía global podría ser 
más pronunciada de lo que 
se ve. Todavía hay una bre-
cha entre lo que anticipan 

los mercados, que es una 
desaceleración más pronun-
ciada, respecto de lo que los 
analistas y las principales 
instituciones y organismos 
multilaterales esperan”.

A este factor, dijo, se 
agregan las tensiones co-
merciales internacionales, 
principalmente entre China y 
Estados Unidos.

LOS 
DATOS

 l Respecto a las perspectivas 
de crecimiento del Producto 
Interno Bruto y la meta del 
gobierno federal de llegar a 
4.0 por ciento, Alfonso Romo 
aseguró que están cambian-
do la tendencia, y conforme 
eso avance se podría llegar al 
objetivo.

 l Santa Lucía, dijo, es un pro-
yecto que va porque está 
muy estructurado y estará 
bien hecho. Sólo habrá inver-
sión pública.

Hemos visto revisiones a las calificaciones tanto al 
soberano como a la de Pemex, y es un factor que 
debe atenderse.”

ALEJANDRO DÍAZ DE LEÓN
GOBERNADOR DEL BANCO DE MÉXICO

fuerza el compromiso del 
Presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
y su gabinete sobre el libre 
mercado.”
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AEROPUERTOS
tendrán inversión antes 
de edificar Santa Lucía: el 
Benito Juárez de la CDMX  
y el de Toluca.

“La negociación fue muy 
dura, se privilegió la estabili-
dad económica contra cual-
quier otra cosa. Tenemos 
que cuidar el ambiente para 
que México crezca, se aba-
ta la corrupción y la pobre-
za. Estamos comprometidos 
en mantener el libre merca-
do y convertir a México en un 
paraíso de la inversión”, es-
tableció durante su partici-
pación en el evento.

Romo dijo que, en pocas 
palabras, lo que se negoció 
para echar para atrás la en-
trada de los aranceles a pro-
ductos mexicanos, fue por la 
estabilidad y el bienestar de 
millones de mexicanos.

INFRAESTRUCTURA
Sobre si se podría retomar 
la opción del aeropuer-
to en Texcoco, el funciona-
rio federal dijo categórico 

“a Texcoco no se le mueve 
ni un pelo, para ser claros y 
honestos”.

Previó que antes de co-
menzar con el aeropuerto 
de Santa Lucía, se van a for-
talecer el Benito Juárez, en 
la Ciudad de México, y el de 
Toluca. 

Refirió que Santa Lucía es 
un proyecto que va porque 
está muy estructurado y es-
tará bien hecho.

PERSPECTIVAS
Consideró que no habrá re-
cesión, y volvió a tirar su 
apuesta. “cien a uno a que no 
habrá recesión”.

Reiteró a quienes se 
dieron cita en la Reunión 
Nacional de Consejeros Re-
gionales BBVA 2019, que los 
únicos que pueden cambiar 
el ánimo del país son los 
empresarios.
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MDD
busca recaudar el  
nuevo fideicomiso 
con membresías en 
hoteles, el Centro de 
Convenciones, restaurantes 
y otras empresas.
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